

# Histórica incautación reveló cómo funciona ese tipo de tráfico

## Precursor de drogas: La ruta de la acetona de Santiago a Arica y luego a países vecinos

Llega por partidas al norte por vía terrestre, es almacenada en bodegas y luego es “camuflada” para sacarla de Chile, y así poder elaborar cocaína.

MARIO ROJAS MARTÍNEZ

Organizaciones delictuales que con la fachada de empresas que manejan químicos, o que se dedican a la compra y venta de repuestos de vehículos, adquieren grandes partidas de acetona en lugares de venta restringidos en la Región Metropolitana. Desde ahí, la logística incluye traslados por vía terrestre de poco más de dos mil kilómetros hasta Arica, donde son almacenadas en bodegas.

Una vez acopiado en la ciudad del extremo norte, el lquido, que se suele usar como diluyente, es trasvasado en contenedores en los que se colocan etiquetas de aceite de automóvil, para disimular el contenido.

La acetona es ubicada en diversos tipos de vehículos, incluso minibuses, para llevarla a su destino final en países vecinos, donde se emplea como precursor para la elaboración de droga, como la cocaína, la que en muchos casos es ingresada luego a Chile.

De acuerdo con investigaciones policiales, ese es el *modus operandi* de estructuras criminales internacionales dedicadas a ese tipo de tráfico.

Esta semana, de hecho, se dio la interceptación de 46 tambores que contenían 10 mil litros de acetona, “de procedencia irregular”, según la Policía de Investigaciones (PDI). Fueron detenidos dos chilenos y un boliviano que estaba sin su situación migratoria regularizada.

“Corresponde a la mayor incautación en Chile de esta sustancia, acetona, destinada para la elaboración de drogas”, se indicó. Se habrían producido unos 650 kilos de cocaína.

Según el subprefecto José Vergara, jefe de la Brigada Antinarcóticos y Contra el Crimen Organizado Arica de la PDI, “se investigó a una organización criminal dedicada



**TAMBORES.**— Según investigaciones policiales, los traslados a Perú y Bolivia, países productores de cocaína, se realizan utilizando diversos tipos de vehículos, incluso minibuses.

a la adquisición de importantes cantidades de precursores químicos en la ciudad de Santiago, las que posteriormente eran trasladadas vía terrestre hasta la ciudad de Arica, donde era acopiada y después desviada hacia Bolivia para la fabricación de cocaína”. A los implicados también les incautaron cinco plantas de marihuana y fueron formalizados por los delitos de desvío de precursores — artículo 2 de la Ley 20.000, que sanciona el tráfico ilícito de estupefacientes— y lavado de activos.

**Otros casos de tráfico ilícito del líquido**

El fiscal regional de Arica y Parinacota, Mario Carrera, afirmó que el operativo “se su-

ma a otra importante incautación de esta sustancia, acetona, que se registró hace poco más de un mes con otros tres detenidos, lo que da cuenta del fuerte trabajo de persecución penal realizado contra el desvío de precursores químicos e insumos destinados para elaborar droga, ya sea en nuestro país o en otros”.

El persecutor alude a un caso en que fueron detenidos dos chilenos, un venezolano y una peruana, tras el allanamiento de dos inmuebles. Fueron incautados 800 litros de acetona contenida en tambores sellados, además de 361 kilos de la misma sustancia, con los que se habrían fabricado más de 70 kilos de cocaína.

Otra incautación relevante de precursores químicos para

la elaboración de drogas se produjo a fines de 2022, cuando en el puerto de Arica fueron halladas más de 690 toneladas, luego de una investigación que se extendió por más de dos años y en la que intervinieron la PDI, el Servicio Nacional de Aduanas y el Ministerio Público.

La carga, que estaba destinada a Bolivia, se encontraba distribuida en 41 contenedores que tenían acetato de etilo, cloruro de calcio, hidróxido de sodio y metabisulfito de sodio. Peritos calcularon que habrían sido usados para la producción de hasta 60 toneladas de cocaína.

La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito informó que el embarque correspondió al 80% de los decomisos de este tipo de mercancías ilícitas que se realizaron en el mundo durante este año.

**DETENIDOS**  
 Van siete durante los últimos meses. Hay chilenos, venezolanos, bolivianos y peruanos.